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到这里，总算是到最后的撒花完结环节了。开始写这写笔记时，恰逢2020年新冠疫情爆发，而后我毕业
参与工作、考研导致断更至ETH智能合约部分。

2022年，历经波折，我进入了研究生生活，加之许多人私信、评论催更，我便重新开始了笔记编写。至
此，算是总算填完当初挖下的坑了。

也十分感谢你能读到这里，感谢一直以来的认可和陪伴。茫茫人海，能够以这种方式与你建立这么一种
关联，不甚荣幸。感谢你，陌生人！

区块链目前仍然处于发展阶段，还有这许多需要解决的问题。能够完整看完这些笔记，相信对于区块链
的认知你已经强于绝大多数人。对于社会上的炒币热潮，也能由一些更加理性的角度去看待，对于区块
链热也可以保持一分理智。毛主席的话很对：我劝同志们多读一点书，免得受知识分子的骗。

希望我们都能保持终身学习，不断进步，我想这也才是学习的意义，而非考试、高分。目前的我，本、
硕都是计算机专业，但我仍然在继续学习经济、理财等知识，也会在未来将他们分享到我的personal 
page上，欢迎关注：点击进入我的Personal Page。

关于区块链的滥用  
现在很多人对区块链这一概念有着滥用，总想着什么都可以上链来解决。无论是技术、管理、效率、监
管等。然而这是不对的，”没有银弹！“。

🌓 例如有人说保险理赔可以上链，因为现有理赔很慢。因为区块链上转账只需要确认后就完成了（例
如比特币等待后续6个区块的确认即可，只需要几个小时），与现实中数星期相比具有很大的进步。

然而这一场景存在问题，保险理赔速度慢，制约因素存在于理赔确认和审核之上，而非转账这一过程
中。而理赔确认和审核，是区块链所无法完成的。甚至理赔转账，区块链也远不如现有银行体系的转账
效率和速度。

🌓 再比如，有人提出利用区块链不可篡改特性进行防伪溯源。例如，将蔬菜生产全过程上链。然而这
一应用无法保障上链数据本身的真实性，区块链数据无法检测数据是否真实。不可篡改只能保证写上链
的数据内容是不可篡改的，但写入内容本身就是虚假的呢？这是区块链无法完成的。

🌓 再如一些争议关于区块链的信任机制。区块链共识机制是为了在互不信任个体之间建立共识，但有
人认为这本身就是伪命题，因为互不信任实体之间是无法进行交易的，例如网购：将钱转给网店，但对
方拒绝发货、货品存在质量问题或收货方拒绝确认收货怎么办？由于去中心化系统中不存在一个类似淘
宝官方这样一个中间调节组织，这一交易始终存在风险。

中心化与去中心化并非黑白分明的。在现实中，一个商业模式既可以存在中心化成分，也可以存在去中
心化成分。比特币仅仅是一种支付方式，而采用比特币作为支付方式的商业模式本身并不是必须是去中
心化的。

关于区块链的不可篡改性  
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交易发布到区块链上是无法被撤销的，也就是说转账完成后无法取消，有人认为这是存在不足的。例如
交易后，发现存在质量问题想要撤销付款。传统中心化可以向银行、淘宝等机构申诉，而区块链上一旦
写入就无法撤销了。这种说法的问题在于：现实中也并非撤销交易，而是通过产生一笔新的交易来达成
原有状态，因此这种想法是错误的。

关于法律监管、保护  
区块链的支付方式目前不受法律监管和保护，有人认为是好事。但监管本身也并非坏事，没有法律监管
也就没有司法保护。历史告诉我们，”无政府主义“是走不通的。

此外，比特币等是不适用于与现有支付方式竞争的。比特币交易目前效率等方面远不如现有先进交易、
信用卡、扫码支付的方式。加密货币一个着眼于现有方式存在不足的地方：例如国际贸易。

现有银行体系，支付周期长、手续费昂贵。现有信息渠道与支付渠道脱节，产生了许多不便。有人认
为，下一代互联网是Interent of value，可以实现方便的价值交换。

支付方式的效率  
有人认为区块链的交易方式与现有方式相比，支付效率低、能耗大，是不划算的。对此，从以下三个方
面来看：1.加密货币本身不应该与现有交易方式产生竞争。2.随着区块链技术发展、共识协议的改进，
区块链方式支付效率已经也将会大幅提升。3.评价支付方式效率的好坏，要在当时的历史社会背景下考
虑，要与当时存在的其他支付方式相对比（唯物史观）。在跨国贸易这一背景下，比特币方式是比现有
银行体系更高效的。

智能合约  
智能合约出现一系列问题后，有人认为智能合约不如现有合同，因为其起码大多数人都能看懂这些自然
语言，而智能合约只能程序员才能看懂，反而不利于查找出其中漏洞。

对此，程序化是一个大趋势：软件定义事件、数据驱动未来是未来的趋势。任何技术和领域在早期都会
存在一些问题，这是正常的，也是必须付出的代价。我们不能因为这些问题就对新技术放弃使用和发
展，在追求星辰大海的路途上，我们不能因为一些挫折就想要退回到过去。

但同时，不要认为智能合约、去中心化等可以解决一切问题，这就迈向了另一个极端。The DAO即使没
有黑客攻击的问题，其商业模式是否就没有问题存在？The DAO的投资方向完全民主，由大家一起说了
算，但民主就一定是好事吗？大多数人就是对的吗？

Democracy is the worst form of Government except for those other forms that have been tried 
from time to time...——by 丘吉尔

假使政府提案由全体民众投票，那必然出现凡是收税方案都被否决，凡是福利方案都被通过。但没有钱
怎么提供福利呢？

现实中投资基金要进行投资，是要选择专业人员进行严格考察和研判的，还可能要检查其财务状况等。
而简单的民主方式投票是无法解决这些问题的。

If the business model is bad, it's still bad on the Internet. 这对区块链仍然适用。The DAO这类的投
资基金，本来就不该受到人们的热捧。

法律声明  
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本文亦仅仅记录学习区块链知识，不提供任何投资建议。
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